
Reunião Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, realizado 

em 14/02/2017, no auditório da casa do Conselhos, Av. Koeller, 260, centro 

Petrópolis RJ. Com os seguintes pontos de pauta: 1) Apresentação das 

novas conselheiras e da nova coordenadora do Cram, 2) Dia Internacional 

da Mulher. 3) Casa de Passagem de Teresópolis, 4) Ônibus Lilás, 5) Horário 

de atendimento das Creches, 6) Fila de atendimento médico e mamografia, 

7) Assuntos Gerais. A reunião teve início ás 18: h. A Presidente do conselho, 

sra. Luciana Perico se apresentou e em seguida passou a palavra para sra. 

Raquel Gonçalves Vieira, nova coordenadora do Cram quando a mesma falou 

sobre a Lei Maria da Penha e sugeriu uma festa de comemoração pelo dia 

internacional da mulher. Raquel falou também da reforma do Cram e do papel 

das técnicas enquanto profissional; fala da criação de normativas do Cram e dos 

casos que chegam ao mesmo e não criam vínculos; Raquel lembra que a 

violência doméstica envolve toda família, e não apenas a mulher. Ana Cristina 

da APPO sugere uma ação Social com barracas na praça D. Pedro em 

comemoração ao dia internacional da mulher; sugestão aprovada por todos. 

Raquel sugere muito movimento por parte das mulheres e lembra que o Cram 

deve ser indicação técnica e não política.  Passando para o próximo ponto de 

pauta, Luciana falou da possibilidade de levar o ÔNIBUS Lilás para as 

comunidades. Conselheira Raquel explica que o ônibus não funciona nas 

comunidades por conta da exposição das mulheres e diz que este ônibus é mais 

uma ferramenta para que as mulheres possam fazer a denúncia. Conselheira 

Vanessa coloca que o ideal é que o ônibus fique em um lugar acessível as 

mulheres. O coordenador da casa dos conselhos, Sr. Luiz Eduardo Moreira 

Peixoto explica que o ônibus acaba sendo um alarme para as mulheres e sugere 

que o mesmo fique em um lugar central. Peixoto falou ainda, da proposta de 

levar o COMDIM para as comunidades.  Claudia do Cram sugere que o COMDIM 

não tenha a logo da Prefeitura. Dando continuidade à reunião, a conselheira 

Luciana fala do horário de atendimento das creches municipais onde as mães 

têm reclamado pelo fato de que o horário em vigor não atende as necessidades 

das mesmas, dado ao fato de que as crianças saem da creche antes de que 

suas mães saiam do trabalho. Sugere que seja enviado um oficio ao Secretário 

de Educação para saber qual o horário oficial e se haveria possibilidade de 

estender esse atendimento. Ana Edite fala da importância de divulgar a Lei Maria 



da Penha juntamente com os contatos para facilitar no momento de fazer a 

denúncia, sugerindo ainda uma palestra sobre o assunto e também a distribuição 

de panfletos explicativos.  Luciana diz que as associações de moradores é peça 

fundamental na divulgação das ações do COMDIM. Andreia lembra que os 

agentes de saúde também podem divulgar as ações do Conselho. Claudia da 

OAB sugere divulgação nos postos de saúde. A conselheira Cintia falou do medo 

das mulheres no momento de fazer a denúncia e fala da arte com grafite feita no 

Rio de Janeiro, de forma que a mulher possa denunciar através da arte sem se 

expor. Cintia sugere que se faça uma ampla divulgação nas comunidades com 

relação a violência contra a mulher. Luciana pede que Cintia traga o projeto por 

escrito para melhor entendimento das conselheiras. Peixoto fala do curso de 

capacitação para os conselheiros e interação dos conselhos e sugere a criação 

do fundo da mulher; fala da necessidade de uma comissão paritária para 

elaboração do projeto de Lei de criação o Fundo.  Dando continuidade aos 

trabalhos, a conselheira Raquel falou das casas de mulheres existentes em 

outros municípios e diz que seria importante criar uma casa dessas em 

Petrópolis. Luciana Perico informa que em Teresópolis existe uma dessas casas 

e que a mesma se encontra desativada e em péssimas condições; Priscila da 

OAB informa que existe um processo de reconstrução da referida casa. Ficou 

acertado que as conselheiras, Raquel, Luciana Perico e Priscila, irão a uma 

reunião sobre a situação da casa. Continuando, A conselheira Cintia sugere uma 

parceria entre Cram e outras secretarias; sugere ainda que as secretarias que 

atendem mulheres vítima de violência encaminhe o caso para o CRAM, Cintia 

lembra que a questão da violência contra mulher vai muito além do que indicam 

as estatísticas. Luciana Perico fala do horário de atendimento nas creches do 

município e sugere um oficio a secretaria de Educação pedindo informações 

sobre a questão e da possibilidade de estender esse horário de atendimento 

para facilitar as mães que saem do trabalho mais tarde. Luciana fala também, da 

forma de marcação de consulta no ambulatório de ortopedia do pronto socorro 

onde não existe prioridade de atendimento aos idosos e as atendentes tratam de 

forma grosseira os usuários que dependem de tal atendimento, sem falar que as 

pessoas chegam antes de cinco horas da manhã, esperam até as nove horas 

para marcar a consulta. Sugestão, encaminhar ofício ao secretário de saúde da 

forma desumana de atendimento; Ana Cristina sugere uma denúncia ao 



COMSAÚDE; sugestão aceita por toadas. Houve também, reclamações a 

respeito do atendimento na clínica Santa Julia, com relação a demora na 

marcação de mamografias e principalmente no atendimento aos idosos. Ana 

Cristina fala da demanda na APPO e informa também, que as mamografias estão 

sendo marcadas num prazo de quinze dias. Continuando, Fátima fala sobre vale 

transporte para a sociedade civil participar das reuniões dos conselhos. Peixoto 

sugere uma comissão para criação do Fundo. A comissão ficou da seguinte 

forma: Sociedade civil, Cintia e Priscila, Governo, Vanessa e Raquel. A 

conselheira Maria da Penha falou da situação encontrada na casa dos conselhos 

no primeiro dia de do governo onde todos os documentos existentes nos 

computadores foram deletados pela equipe do antigo governo. Ana Cristina e 

Fátima dizem que deveria ter sido feita uma denúncia no Ministério Público, pois 

se trata da história do Conselho. A reunião terminou as 19:45 h. Apresente ata 

segue assinada por mim Maria da Penha que a redigi e pela Presidente Lucia 

Perico.   


